
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
                                                                                                                             

 

■コロナ対応で補正予算を専決処分 
…４月３０日、東大和市では令和３年度一般会計補正
予算（第２号）が専決処分されました。この専決処分
とは、自治法で定められている仕組みで、端的に言う
と『本来は議会が議決しなければならない事について、
時間的に議会の招集を待てない緊急な場合など、行政
運営の遅れや滞りを防ぐために例外的に市長が議会の
議決に代わり意思決定すること』です。 
…今までは一般的に、地震や台風などの自然災害の復
旧に関して応急措置が必要な場合等に行われることが
多かった専決処分ですが、昨年度からは日本全国の多
くの自治体の首長が新型コロナウイルス感染症対策に
対する補正予算などで専決処分を多用しています。 
…この専決処分には、①『時間的に議会の招集を待て
ない場合の専決処分＝後に議会への報告と議会からの
承認が必要なもの』と②『あらかじめ議会の議決によ
って委任することが指定されている専決処分＝後に議
会への報告のみ必要』の大きくわけて２種類あります
が、補正予算については、①に該当する案件です。 
よって、今回４月３０日に専決処分された令和３年度
一般会計補正予算（第２号）については、６月に開か
れる市議会定例会で承認案件として上程され、議会で
の審議を行ったのちに承認するかどうかの議決を取る
こととなります。しかし、この専決処分については、
議会で不承認となってもその効力は失わないことと自
治法では定められているため、事実上は、この補正予
算ならびに、その活用方法については実施されること
となります。 
…今回、令和３年度一般会計補正予算（第２号）が必
要になった大きな理由も新型コロナ感染症への対応。
報道にもあるように、ワクチン接種については、日々、
状況が変わることが多かったため、実際の現場となる
市町村はその対応に追われている状況です。よって、
中には後追いとなってしまう取組みもあるのが実情で
すが、そのような中、東大和市においては、大きな不
備もなく概ね良好に対処できていると思っています。 
 

■補正予算の内容は 
…令和３年度一般会計補正予算（第２号）の額と補正
が必要となった理由は以下の通りです。 
 
【令和３年度一般会計補正予算（第２号）】 
 
◆補正予算額 
 歳入歳出補正予算額：３，４３５万３，０００円の増額 
 
◆補正が生じた主な理由  
 新型コロナウイルスワクチンの接種に当たり、以下の予算
の補正が必要となり、５月８日から始まるワクチンの集団接
種に向けて１日でも早く対応するため、市議会を招集する
暇がないことから専決処分をすることとした。 

 
 

５月８日（土）から新型コロナワクチンの集団接種がスタート 

コロナ関連の補正予算の専決処分も 
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①ワクチンの集団接種会場となる“旧みのり福祉園”の建物
等について、劣化の状況を踏まえ、必要な修繕料等を計
上するとともに、ワクチン接種に携わる職員の時間外勤務
手当を計上する。 

 
②新型コロナウイルスワクチン接種について、高齢者の接種

率の向上を図るとともに、タクシー等の活用に係る国からの
通知の趣旨を踏まえ、７５歳以上の市民のワクチン接種会
場までの移動支援として、タクシー利用時の費用の一部を
助成するための経費を計上する。 

 
➡対象者：75 歳以上の市民（12,500 人を想定） 

 
➡助成額：1 人当たり１，０００円（５００円×２枚）の助成券

を送付予定。 
 
■ワクチン集団接種会場の修繕 
…東大和市の新型コロナウイルスのワクチンの集団接
種会場となった“旧みのり福祉園”は、新たに東大和市
総合福祉センターは〜とふるが開設されることに伴い
平成 28 年（2016 年）9 月 30 日をもって閉園となった
施設です。以来、定期的な見回りなどは行って来たもの
の、３年以上使用されていなかった建物で、修繕が必要
な所があることも頷けます。 
…先日、市議会ではこの会場の視察を行いましたが、大
きな空間１つの体育館のような会場と比較し、一定の広
さの教室のような部屋が複数あることから、待合室、問
診コーナー、接種コーナー、接種後の観察を行う部屋な
ど、受付から接種終了までの流れごとに部屋を分けられ
るなど、接種会場としての使い勝手の良さを確認しまし
た。一方で、会場は清掃や備品のセットなどはきれいに
されている物の、長年、使用していなかったことから、
空調設備など費用や工事の必要な設備は間に合ってい
ない状況であることも確認。今回の補正予算で、空調設
備なども整えられることを期待します。 
 
…この土曜日、５月８日から、この会場でのワクチン接
種はスタートしています。今年は、春から夏日に迫る気
温の高さを記録する状況。空調設備が整うまでは、スポ
ットクーラーを使用するとのことですが、換気も行わな
ければならない中、室内の温度調整を行うことを考える
とスポットクーラーでは間に合わないと思います。 
…また、マスクをしていると喉の渇きを感じづらいとい
うこともあり、高齢者の熱中症のリスクは高まっていま
す。市報では、会場への持ち物として「接種券」「予診
票」「身分証明書」と必要なものはきちんと明記されて
いますが、これから暑くなる季節のことを考慮すると、
水分補給が出来るように飲み物を持参していただくこ
とを呼びかけることも必要だと感じます。また、持参し
なくとも会場でも飲み物を入手できる仕組み（例えば自
販機を設置する等）なども今後は考える必要もあるので
はないかと思います。       （裏面に続く） 
 
              



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
  
                          

■ 連絡先  和地 ひとみ事務所   HP：http://www.wachi1103.jp 
wachi_hitomi@cocoa.ocn.ne.jp 【電話・ＦＡＸ】 042－516－8546  
〒207-0005 東大和市高木 3－274－2－102   

【プロフィール】 

1970 年 東京都北区生まれ。／父の転勤で 1 歳から群馬県で育つ。幼稚園からカギっ子。リーダーシップを発揮し、小学校で児童
会長、中学校でも生徒会長を務める。大好きな音楽を究めようと武蔵野音楽大学に進学、卒業。／卒業後は群馬の山あいの小学校で
臨時教諭として担任を 2 年勤め、新しい試みで授業を活性化させ「元気印の先生」として保護者・生徒から親しまれた。／「学校」
の外の一般社会で挑戦しようとベンチャー企業の(株)シートゥーネットワーク（※スーパーマーケットを経営。店頭公開から一部上
場、外資系企業に転換）に社長秘書として入社。のち店舗現場に異動、同社で初の女性店長となる。月刊誌『日経 WOMAN』のベ
ンチャー企業で活躍する女性特集で取り上げられる。その後、人材開発部長を拝命。／『人を活かす』経営を学ぶため一念発起しカ
ナダに留学。外から見た日本の将来に、漠然とした不安感じる。帰国後は、不動産投資会社にて企画業務、税理士対応、広報、社員
研修、組織活性化などに従事。２０１１年４月、初当選。現在３期目。顔の見える議員として、日々奮闘中。 

 東大和市 市議会議員 

和地 ひとみ 

市政、議会について「自然体」「ざっくばらん」にレポート。コロナ禍において、駅頭での配布は一時、控えております。 

「私たちの身近にある市政、市議会。伝えることがスタートだと思います。」 

 

■タクシー料の助成券とは 
…今回の補正予算の①ワクチンの集団接種会場関連の
費用については、基本的にワクチン接種に係る経費につ
いては国が補助金を出すことになっているため、財源は
国庫補助金となります。しかし、②の７５歳以上の市民
のワクチン接種会場までの移動支援として、タクシー利
用時の費用の一部を助成するための経費の財源はどう
なっているのか、すでにワクチン接種券を郵送している
状況のため、この助成券（１人あたり５００円×２枚）
をどのように対象者に渡すのか、利用方法はどうなるの
か等、疑問に感じた点を市に確認しました。 
…今回、予算に補正が生じた理由の中に「国からの通知
の趣旨を踏まえ…」と書かれていたので、その点につい
て確認すると、これは国の厚生労働省からの通知ではな
く、国土交通省からの通知とのこと。高齢者のワクチン
会場への移動について助成することで、ワクチン接種の
向上を図ることが出来るとともに、コロナ禍において利
用が減少している地元のタクシー会社などの支援にも
つながるといった趣旨の通知が各自治体に出たとのこ
と。しかし、その通知が出たときは、すでに接種券を郵
送した後だったため、東大和市としてもバタバタと検討
を進めることになったそうです。結果として、今回の補
正に計上された７５歳以上の方、約１２，５００人に後
追いでタクシー料の助成券を郵送することとしたとい
うことです。 
…実際、すでに集団接種会場でのワクチン接種はスター
トしていますが、ワクチン接種は２回行わなければなら
ないことから、５００円の助成券２枚の使用は、各自、
好きなタイミングで活用いただくことになります。  
また、この券は集団接種会場への移動だけでなく「ワク
チン接種を行うための移動」に使用できるため、５月下
旬以降からスタートする市内２６か所の医院やクリニ
ックでの接種を選択した方も、ワクチン接種に行く際の
タクシーの利用に使用できます。 
…ただ、東大和市内でタクシーを利用する際の多くは、
（駅など、タクシーが待機しているところ以外では）タ
クシー会社に電話をしてタクシーを呼ぶということに
なります。その場合、迎車料（例：300 円）も必要とな
ります。このタクシー助成券を最大限に活用してもらう
ためにも、集団接種会場からの帰路は、待機しているタ
クシーに乗車（≒迎車料がかからない）できるような工
夫もお願いしたいところです。そうすれば、行きは家族
が送迎、帰りは待機しているタクシーでということも可
能に。住宅地にある集団接種会場のため、安全にタクシ
ーの待機場所が確保できるかも検討が必要ですが、使い
勝手の良いものとなるようにしてほしいと思います。 
 

■財源はとりあえず市が負担 
…今まで、新型コロナウイルス感染症対応のために、国
は３回『新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交
付金』を各自治体に交付しています。東大和市において
は、第３次交付のうちの地方単独分２億６，５２０万２
千円について、４月１５日に開かれた令和３年第１回市
議会臨時会で可決された令和３年度一般会計補正予算
（第１号）にてその活用使途は決定していますが、その
活用方法には、このタクシー料助成については明記され
ていませんでした。 
…今回の、国土交通省からの通知がこの第１号補正予算
に間に合っていなかったことを考えれば、補正予算に計
上されていないことは当然と言えますが、対象者   
約１２，５００人×１，０００円＝１，２５０万円プラ
ス印刷代、郵送料などの費用に充てる財源は市が負担す
るのか市に確認したところ、当初は市で負担をするとの
ことでした。今後、この事業にも活用できる補助金が交
付される可能性もゼロではないという見通しを市は持
っており、交付された場合は、市で負担していたものを
その交付金で補うということを考えているようです。 
 
■走りながら進める中で 
…高齢者へのワクチン接種が一部の市町村で４月 12 日
から開始された後、報道では各自治体の対応などが様々
取り上げられていました。日本には１，７００以上の市
町村があり、それぞれの自治体の医療環境の違い、接種
方法の違いだけでなく、面積、公共交通網などの違いが
あります。東大和市は縦横約５ｋｍとコンパクトな市で
すが、一部のエリアは公共交通の利用が不便なところも
あります。 
…今回の補正予算の専決処分の報告を受けて、東大和市
と同様に、接種会場までのタクシー料の助成を実施して
いる自治体が他にもあることを確認しました。市町村は
どうしても国からの情報を得てから対応せざるをえな
い新型コロナウイルス対応ですので、走りながら考えて
実施していかなければならないことも多い状況ですが、
東大和市にはぜひ、市民の気持ちに寄り添った方法を考
えていただき対応してほしいところです。 
…昨日、集団接種会場の様子を確認してきましたが、係
員の方も丁寧な対応をされており、また周辺には車の誘
導などを行う警備員も複数配置され、通りかかる方に明
るく挨拶をしてくれているところも目にしました。 
…まだ、スタートしたばかりの集団接種ですが、初日の
様子は混乱もなく順調に進んでいる印象。不安を抱えな
がら接種に訪れる市民の方もいる中で、少しでも安心で
きる雰囲気、方法で接種を進めてほしいと思います。 
 

新たな方法で…今年の環境市民の集いはオンラインで開催  
東大和市の春の大きなイベントといえば「うまかんべぇ～祭り」と「環境市民の集い」です。残念ながら「うまか
んべぇ～祭り」は早期に中止が決定されましたが、例年６月の最初の日曜日に市役所の駐車場で開催される「環境
市民の集い」については、今年はオンラインで開催するとのこと。環境団体、市民団体、企業等 22 団体（予定）
の環境問題に取り組む活動を５月２０日～６月３０日まで市のホームページからも閲覧できます。 


